



Ausencia y presencia de Juan Marín

Por el doctor Ernesto Figueroa Body

Creo, sinceramente, que no estoy capacitado para hacer un estudio de la obra de Juan Marín, porque él fue un hombre polifacético a quien habría que enfocarla como médico, poeta, novelista, ensayista, filósofo, sicólogo y diplomático, sin olvidar que fue siempre un luchador, defensor de las libertades del hombre y de la democracia. Pero, si mis conocimientos no me permiten juzgarlo en sus múltiples actividades, tengo a mi favor en cambio, haberlo conocido como hombre, como médico y como amigo.

Conocí a Juan Marín cuando hacía sólo cuatro años que había recibido su título de médico, título que obtuvo siendo extraordinariamente joven. Era entonces ayudante de la Clínica Quirúrgica del Profesor Lucas Sierra, una de las figuras más sobresalientes de la medicina chilena y a quien siempre Marín recordaba con cariño y veneración.

Trabajé posteriormente con Marín en los policlínicos de Lucha Antivenéreas, pertenecientes a la Sanidad de esa época.

Tuve la oportunidad de visitar su casa en Valparaíso y conocer a su esposa Milena Lukšić, su verdadera amiga y compañera.

Asistimos Marín y yo a las reuniones clínicas del Hospital Van Buren y, gracias a su estímulo, presentamos dos trabajos a las sesiones del Hospital Naval.

Formé parte del Directorio de la Sociedad Médica de Valparaíso en la Presidencia de Juan Marín, quien durante su período tuvo una destacada actuación. Todavía recordamos sus discursos, cuya prosa elegante era una verdadera poesía; entre ellos podemos mencionar la hermosa picaza oratoria en la recepción del eminentísimo nefrólogo alemán Profesor Volhard.

Mientras Marín actuaba como diplomático, en sus ocasionales visitas a Chi-

le tuvimos la oportunidad de conocer algunas de las experiencias por él vividas en los países en que nos representaba. Posteriormente, en 1960, siendo Juan Marín Director del Departamento de Asuntos Culturales de la OEA, lo visitamos en Washington. Nos atendió con la amabilidad de siempre y nos informó sobre la labor que estaba realizando como Director de ese importante Departamento. Finalmente, tuvimos contacto en 1963, cuando fue nombrado Director de la XV Escuela Internacional de Verano de Valparaíso, efectuada en la Universidad Santa María, y en cuyas funciones lo sorprendió la muerte.

Pienso que las obras de Marín son más conocidas en el extranjero que entre nosotros. Muchos de sus libros han sido traducidos al francés, inglés, portugués, yugoslavo, etc.

Es verdad que en Chile no hay antología de cuentos que no reproduzca alguno de los de Marín. Igual sucede al hablar de novelistas, ensayistas, estudios filosóficos; sus obras son siempre citadas; pero no existe en Chile un libro que analice en conjunto la labor literaria de Juan Marín. En cambio ese libro ha sido publicado en USA por la Universidad de Tennessee, titulado "Juan Marín - Chileno. El hombre y sus Escritos", y su autor es el profesor James O. Swain, ex catedrático en español de dicha Universidad. He tomado algunos datos importantes para este trabajo del libro del Profesor Swain.

Juan Marín cursó sus estudios secundarios en el Liceo de Talca. Pienso el profesor Swain, que más de una influencia deben haber ejercido en la formación de la personalidad del joven estudiante don Enrique Molina, Rector del Liceo de Talca y don Alejandro Venegas, su Vicerrector.

En aquellos años de estudiante se pu-

Occidente N° 240.

SANTIAGO

SEPTIEMBRE DE 1972.

Ausencia y presencia de Juan Marín [artículo] Ernesto Figueroa Body.

AUTORÍA

Figueroa Body, Ernesto, 1906-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ausencia y presencia de Juan Marín [artículo] Ernesto Figueroa Body.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile